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告诉大家! 曾因三鹿奶粉事件被免职的原石

家庄市委书记吴显国! 近日出任河北省委省

政府农村工作领导小组副组长$

从情理上说!吴显国的复出方式!还算交

代得过去$ 其一!职务从石家庄市委书记变为

农村工作领导小组副组长!职位"含金量%的

差别不言而喻&其二!从
$&&(

年三鹿事件免

职到此番正式亮相复出!

%

年多冷板凳的处罚

相对于很多复出官员!已属认真和严厉$ 更何

况!在正视现有国情之语境下!是否能够一步

到位效仿发达国家!对有过失'遭免职的官员

"永不叙用%!恐怕还只能循序渐进$

当然!道理归道理!我们仍然不能忽视舆

论对这一类事件的围观'质疑和不满$ 不能简

单将其归之为公众惯性式的不信任心态云

云!相反!必须重视其中社会情绪积攒和发酵

的深层缘由$ 必须承认的一点是!近些年来的

诸多同类事件!相当一部分官员的"复出%程

序失之轻率甚至蛮横!才会令"官员复出%现

象丧失了最基本的公信力$ 从黑砖窑免职官

员复出'瓮安免职官员复出!到宜黄免职县官

复出'阜阳劣质奶粉免职官员复出'西丰进京

抓记者辞职官员复出((纵观这一系列案

例!不难发现复职原因基本语焉不详!更关键

的是涉事官员基本都是"悄然复出%$

当一次次看到这样的"偶然披露%!公众

舆论所不爽的早已超越了 "有过之臣能否复

用%的千古争论层面!而聚焦于官员复出的巨

大弹性和随意性! 转变为自身民意遭漠视和

戏弄的愤懑$ 官员复出需要哪些条件'哪些正

当的理由!又需要哪些公开'民主的程序) 这

些在上述案例中几乎缺失$ 显然!如果无理'

无据'无程序!官员的复出就不可能让人心服

口服!如此"躲猫猫%式复出就不可能名正言

顺光明磊落! 一些上级领导过度炽热的 "爱

才%之心'"伯乐%之意自然就会被网友揶揄为

"复出潜规则%'"轻伤不下火线%等等$

如果再进一步探讨这一问题! 我们还不

难看出另一个同样非常重要但往往未受到同

等重视的现象***免职问责的随意性和 "非

法治%色彩
1

违反上位法
2

$
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年"非典%开启

的问责制度! 成为官员头顶的达摩克利斯之

剑$然而!实践之艰难!不容小觑$回顾近年诸

多问责免职事件! 有的被免职者只是整个事

件中微不足道的替罪小虾米& 有的免职决定

只是上级主要领导现场办公的一人拍板&有

的免职成为帮助官员躲避刑责的挡箭牌和护

身符((免职本懵懂!复出自非议$ 问责乃国

之重器!绝不可当成儿戏!亦不能成为一些地

方进行"危机公关%的道具$ 是为民而问责'为

吏治而问责! 还是为尽快平息舆论甚至敷衍

民意而火线免职!不同的出发点!直接导致问

责免职的正义含量'实际疗效$ 因此!确立官

员问责的标准尤显关键! 必须根据突发事件

造成的影响' 损失以及事后补救措施综合评

价+构成渎职犯罪的!由法律制裁&不构成犯

罪但严重失职的!参照国外做法"永不叙用%&

"不轻不重%失职的!采用相应的问责标准$

正"本%清"源%!方能避免误入歧途$ 从免

职到复职!从出发点到程序正义!唯有尽快消

除其中的模糊含混地带! 唯有在问责和复职

的全过程中以公众看得见的方式进行! 问责

方显震慑!复出方能坦荡!老百姓对官员复出

的质疑才会消弭$
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近日!"最冷寒冬%里广西山区学生

穿凉鞋睡凉席的消息! 引发各方关注$

不少爱心人士捐资捐物!岂料此前声称

没物资来源的当地政府部门!却叫停爱

心捐助!理由是不想戴上"灾区%帽子$

对贫乏者而言 !寒冬时节 !最难将

息$ 凛冽寒气带给他们的!除了彻骨冰

冷!还有生命被冻结的风险***他们无

物御寒 !若外界不 "打捞沉没的声音 %!

等待他们的!很可能是濒死处境$

一群孩子在寒风中哆嗦!幸而被舆

论关注 +许多人慷慨解囊 !想将孩子从

生活困窘中解救$ 只可惜!当地政府的

"闭门谢绝 %姿态 !冷却了善心 !更制造

出人为的"寒冷气象%$ 如果说!社会捐

助是股 "正能量 %!那叫停捐助之举 !不

异于泼了一盆冷水$

也许在某些治理者看来 ! 被贴上

"灾区%标签!是形象污点!很丢人$ 可再

怎么说!当它与"孩子境遇改善%挂起钩

时!价值序列不该被颠倒***孩子的权

益保障! 远比政绩考量重要$ 实质上!

"灾区 %是否掉面子 !尚待商榷 &明明是

灾区 !却讳疾忌医 !把 "灾区 %帽子当烫

手山芋!那才是自毁公信$ 五六岁的孩

子一年四季只能穿凉鞋 !说是 "灾民 %!

并不为过$

在孩子的艰涩处境面前!政府的救

济职责无可旁贷 $ 不能为孩子饱暖兜

底 !为此反思都来不及 !就急于为社会

捐助 "设路障%! 只会将涉事部门置于

"伦理亏空% 的恶名下$ 民众捐助的对

象 !是饱尝饥寒的孩子 &政府无权为孩

子定夺 !"拒绝受助 %的表态 !说到底是

越俎代庖$

为了面子! 不顾孩子权益的里子!

足见政绩天平的失衡 $ 与此遥相呼应

的 !还有地方热衷争夺 "贫困县 %头衔 $

尽管一个是避讳 !一个是争逐 !指向的

却都是利益主宰下的政绩"苟且病%$

背弃救济责任 ! 还给爱心输送添

堵! 是价值权衡的错位***要知道!孩

子体面过活!才是最大的面子$
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"讲节约本来挺好的!呵呵呵!就是有点

吃不饱, %在广州市政协会议港澳组分组会议

期间!明星委员曾志伟率先发表会风感言!在

酒店进餐时! 采用的是分菜方式!-上菜有点

慢!有点凉了!也不像往日那样!一大盘菜!你

一筷!我一箸!吃得那么热闹%$

政协委员的四菜一汤分别为卤水拼盘 '

芋头腊肉'荷兰豆莲藕炒木耳和白切鸡!荤素

搭配很不错了$

据称委员们抱怨!虽然是"菜式不错%!但

"分量少了点%!但我想!即使分量再少!但有

四菜一汤!用来下饭!也应该是足够的!想来!

米饭之类的主食!总是管饱的吧$

这让我想起中国发展研究基金会不久前

发布的一份.中国农村贫困学生营养状况调查

报告/$ 据报告显示!在西部贫困地区!部分小

学生每天的伙食只是玉米粉!或者米饭加上自

制的咸菜! 由于营养摄入不足!

)

个孩子中就

有
3

个营养不良!学生生长迟缓率近
3$4

$

如果在这样的背景下!-节俭挺好就是吃

不饱%!就已经不止于矫情了$ 政协委员刘军

笑言!-我吃了一碗姜汁拌饭$ %-不过! 也好

啊!不会吃出大肚腩, %这样的话让每天吃着

玉米粉和咸菜的孩子听来!不知是什么滋味)

委员们肩负参政议政'共商国是的重任!

而既要为民谋福祉!总应该首先体恤民情!如

果对还有那么多的孩子 -每天的伙食只是玉

米粉!或者米饭加上自制的咸菜%挂在心头!

-节俭挺好就是吃不饱%恐怕会说不出口的$

当然!如果是因为不再-像往日那样!一

大盘菜!你一筷!我一箸!吃得那么热闹$ %那

么!就另当别论了$ 现在都在说!人人都说要

改革!但都只希望改别人的!改革一触动自己

的切身利益!就有点不适应$ -节俭挺好就是

吃不饱%或也因此吧$
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日!国家统计局首次公布
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至
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年基尼系数 ! 国家统计局局长马建堂

称!

$&!$

年中国的基尼系数为
&,%5%

!

$&&(

年

基尼系数曾达到
&,%'!

!此后逐步回落$ 关注

基尼系数!既是民生诉求!也是发展考量$ 一

方面!基尼系数太大!说明贫富落差大!穷人

权益会受到制约! 分配的公平属性也难得保

障&另一方面!收入差距的不断扩大也会导致

高收入群体缺乏购买意愿! 而低收入群体则

望物兴叹!消费拉动更为困难$基尼系数上的

关切!不仅仅是-钱%的问题+物质之外!还有

橄榄形社会结构及良性社会心态问题$

时隔九年之后!国家统计局再度公示权

威基尼系数$ 尽管这个数字是并不算漂亮的

-

&,%5%

%!尽管与民间测算 '民众观感之间尚

有落差***但毕竟是对民意的因应$

对公众而言 !基尼系数首次 -脱敏 %!定

会被解读成-寄寓公平取向%的一个信号$ 一

者 !它启示我们的相关统计数据 !要跟得上

民众及发展的需要!从-羞答答%的传闻中走

到台前来 !哪怕数字再不好看 !真相比遮掩

更得人心!说破了!天不会塌下来$ 经济要实

实在在的增长 ! 统计更需要抛去水分的数

字$ 二者!正如论者所言!-在社会分配与系

统分配双重不公叠加效应之下%! 收入分配

制度改革正面临着明暗交替的双重压力!公

布真实的中国基尼系数!不仅是满足公众知

情权的基本需要!更是为制度设计把脉的重

要参考数据$

基尼系数的纠结 ! 就像我们当年对

67$,)

的吁求 !数字不是目的 !治理才是根

本$ 再客观的数据!总是理论或模型上的标

点!无法代替柴米油盐的人生$

越是对基尼系数看重!说明公众越是希

望有更公平'更美好的生活!-国家统计局首

次公布
$&&"

至
$&3$

年基尼系数%!但愿这是

宏观制度设计与微观权力作为纠偏与校准

的第一步$
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坐月子的妈妈不能喝普通水! 而要喝

专门的-月子水%!非此不能催奶瘦身((

这个时下在年轻母亲中流传的 -健康时

尚%!使-月子水%价格不菲$ 日前!央视对

此做了澄清报道! 权威产科专家也明确指

出 !-月子水 % 这样的概念 -毫无科学依

据%$

随着生活水平的提高! 很多过去简单

的'普通的生活细节!都被精致化!甚至戴

上了 -健康 %'-科学 %的帽子 !成了必须追

崇的新概念 !看似更加 -科学 %'-健康 %的

生活 ! 其实不过是为投机者提供赚钱机

会! 之所以如此! 源于人们对科学的无知

和对健康的错误预期! 以及对自己错误生

活方式的姑息$

我认识一对很有钱!而且很讲究-健康

养生%的夫妻!他们连日常吃的普通杂粮!

比如红豆!都要到-同仁堂%这样有名的药

店去买! 因为他们觉得! 能入药的红豆肯

定比当作杂粮卖的红豆更安全 ! 更能养

生! 虽然那里的红豆比超市的价格要贵上

很多$ 但是! 他们讲究健康都讲究到了红

豆的 -出身 %的同时 !却一直在吸烟 !而且

也没准备为健康戒烟$ 这样的人很多!比

如为了躲避城市的空气污染! 专门在空气

好的地方买了房子! 但却自己每天在房子

里吸烟$ 还有人因为不肯戒烟! 又明知吸

烟的危害 !就再去花钱买燕窝 -清肺 %!且

不说 -燕窝清肺 %和 -月子水 %一样纯属无

稽之谈 !这样的 -养生 %创新 !无非是想以

走捷径'投机取巧的方式获得健康奇迹!说

到底!其实就是一种浮躁!甚至可能衍生为

新时代的-炼丹术%$

中国古代-炼丹术%有两个主要目的!

一是修炼出使人长生不老的丹药! 二是想

把贱金属转化为金银等贵金属$ 因为当时

的人们觉得!黄金和玉都是不朽不坏的!那

么!从金和玉中提出精华!给人吃了之后一

定也可以长寿!于是就有-服金者寿如金!

服玉者寿如玉% 的理论$ 第二个梦想则是

想将低贱的金属如铜' 铁等制造出贵重的

金'银!使财富升值((这两个梦想说到底

就是脱离了现实的贪欲!也只能成为-名留

青史%的滑稽$ 仔细想来!类似-月子水%之

类毫无科学依据!已经走偏了的生命奢望!

不就是现代-炼丹术%的雏形么)

经常有人问+-改不了熬夜的习惯!也

不能少吃油腻!还懒得锻炼!有什么办法或

者药物!仍旧可以保证健康) %任何一个负

责任的医生! 都只能遗憾地告诉他们+没

有$ 如果有!那就是成了糟践生命的帮凶!

也违背了-出来混!总是要还的%的普遍规

律$
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